

présente aujourd'hui cette rapide esquisse sur le Canada français, et qu'il apporte ici le spectacle nouveau, paradoxal d'une nation qui s'est maintenue et développée, malgré la conquête étrangère et mille influences adverses, par la vertu du catholicisme. Dans les peuples, comme dans les familles, la voix du sang a son éloquence : espérons que la France se reconnaîtra dans cette fille, retranchée d'elle depuis plus d'un siècle, et qui conserve si pieusement dans son cœur, l'amour de la mère-patrie. Au sein de nos infortunes présentes, la nation canadienne nous apporte une consolation, car elle est la protestation vivante du droit national contre la conquête : un enseignement, car elle nous montre la force invincible du patriotisme fortifié par les croyances religieuses.

J. GUÉRARD.

---

ERRATUM

Page 9, ligne 42, *au lieu de* : les enseignements de leurs cures à ceux de soldats, *lire* : aux enseignements de leurs curés ceux de soldats.